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◆他山之石
从融合教育中借鉴经验

融合教育是指在普通学校适合儿童年
龄特征的教育环境里教育所有儿童。

香港的融合教育自1968年起步，并以法律
法规推行实施。2000年后，香港开始系统全面
地推行融合教育。每个学校都有补救班，班
上有七八个孩子和两个特教老师，这些孩子
某个时间段一定要到正常班级上课，某个时
间段需要个别化补救的话，就要到特别班去
上课。平时则和其他孩子完全融合在一起。

杭州市以资源教室为抓手提升特教质
量，不断健全特殊儿童的教育安置方式，让
特殊孩子在融合与无障碍的氛围中进得来，
留得住，学得好，这些都成功借鉴了台湾地
区的经验。

在台湾，孤独症儿童如果安置在普通班
里，这些普通班一般附设有少数支援服务、
咨询服务，附设资源教室和巡回辅导员。

美国是最先发现自闭症的国家，学校若
接受残障儿童，政府就会给予资金援助，学
校若拒绝，政府则会给学校以严厉处罚。对
于一般美国教师而言，如果班上来了自闭症
的学生，老师可以进修大学的培训班，或者
由大学派人指导班主任的工作，这也使得老
师们对教育自闭症儿童有了更多的信心。

“这是孩子们的节日，他们有学上了！”
今年郑州市区小学招生政策首次明确：

孤独症儿童可在普通小学随班就读
他们，很多时候看上去和同龄孩子一样可爱、正常。但是，他们不爱搭理人，生活在自我的世界里。这是一群患孤
独症的儿童，一些经过康复训练的治疗，逐渐可以进行正常对话、交流。
这些孩子有正常受教育的权利，家长们也多次疾呼，昨日，记者从各区教体局了解到，今年各区在小学招生工作中
将不会拒绝孤独症儿童。市教育局已在小学招生政策中明确提出，就孤独症儿童随班就读制订细则和方案。 郑
州晚报记者 张勤 实习生 徐文洁/文 郑州晚报记者 张翼飞/图

日前，市教育局在制定小学入学
招生政策时，首次将孤独症儿童入学
写进方案。由于落实上存在诸多难
点，该政策引起较多关注。

根据相关文件，从今年秋季开始，
郑州各区教体局要在8月15号之前上
报孤独症儿童随班就读工作方案，并
确保这些孩子月底前入学到位。

昨日，记者从金水区、二七区、管
城区等区教体局了解到，各区关于孤
独症儿童随班就读的初步方案已经上
报到市教育局，等待市教育局进行下
一步的研究和反馈。

据区教体局相关负责人透露，
今 年 各 区 在 原 则 上 会 接 收 孤 独 症
儿童随班就读，轻度的孤独症儿童

会随班就读，重度独孤症儿童会安
排到辅读学校。

根据初步方案，郑州市区户籍的
孤独症儿童，如果具备在普通学校上
学的基本能力，可以去辖区学校咨询
报名。但是，对于外地户籍的较重度
孤独症儿童，解决入学问题则有一定
难度。

◆新政 孤独症儿童随班就读有了明确政策

往年在小学招生时，孤独症儿童
是作为“接收残疾儿童入学”的范畴来
安排入学的，今年首次把这个特殊群
体单列出来。

二七区教体局有关负责人说，孤
独症儿童作为一个特殊群体，也有正
常受教育的权利。“教育部门把这部分

特殊儿童的招生问题作为招生政策的
单独一项，说明社会和行政部门已经
开始关注他们的入学问题。”这位负责
人说，下一步的关键就是细化相关政
策，制订可行方案。

采访中，一些专家表示，这个政策
将使全市数千名孤独症儿童受益。

“这个消息出来之后，我们是当
成喜讯贴在校园公告栏里的，这是
孩子们的节日，他们有学上了！”张
桂 娥 是 郑 州 康 达 能 力 训 练 中 心 的
主任，也是河南省残联孤独症抢救
性康复项目专家组成员、金水区孤
独症康复协会会长。

◆意义 全市数千名孤独症儿童有学上了

郑州康达能力训练中心有 200 多
个来自全国各地的孤独症儿童，刚进
来时，有的能简单说话，有的一句话都
不会说。刘祖宁就是其中一个。

刘祖宁的妈妈说，今年 10 月份孩
子就满 7 岁了，正好该上小学。她说，
孩子在康达训练中心进行了一段时间
的治疗，恢复得比较好。“孩子没上过
普通幼儿园，现在看他情况还不错，想

让他上普通小学，融入同龄人的环境
中。”刘祖宁的妈妈说，她准备在小学
招生报名时去试试看。

15岁张安东的妈妈已经决定不送
孩子去学校了。她说，孩子现在上初
中跟不上进度，回去上小学，年龄有点
大也不适合。“四年级的时候去过普通
学校一次，他情绪比较急躁，跟同学不
合群，就又回康达训练中心了。”

在论坛里，一些家长也发帖希望
政府关注孤独症儿童。网友“尹敏”
说：我们是郑州市自闭症家长协会的
家长，由于自闭症儿童的病理特殊性，
使我们的孩子无法通过正常的面试及
入学考试，被排除在主流教育大门之
外，有些甚至连辅读学校都不接收，孩
子们无法享受国家赋予公民受教育的
权利。

在采访中，专家表示，关注孤独症
儿童的入学问题，是教育进步的一个
表现。值得关注的是，具体如何实施，
会不会流于形式。

教育行政部门的一些负责人告诉
记者，市教育局的初步意见是，轻度的
孤独症儿童到普通学校随班就读，重

度的患儿则到辅读学校。“但是，如何
确定是轻度还是重度，并不是教育部
门的专长。”

什么样的孩子适合随班就读？
郑州康达能力训练中心主任张

桂娥说，可以坐下来听课，能与正
常学生进行一些简单交流和互动，

这 样 的 孩 子 就 可 以 去 普 通 小 学 上
课。“不过，孤独症治疗是一个长期
的过程，很多孩子去上课之后会大
吼 大 叫 ，出 现 一 些 影 响 课 堂 的 行
为，在普通学校待不下去就会又回
到我们学校。”张桂娥说，但是接受
义务教育是孤独症儿童的权利。

◆难题 如何界定“轻度”或“重度”？

◆探讨
“这是需要时间的新课题”

二七区教体局相关负责人认为，今年，二
七区对于孤独症儿童随班就读的问题，是先
让这些孩子有学上，在政策导向上引导学校
关注这些孩子。

“这是一个新的课题，需要给我们一些时
间，使方案越来越完善，可操作性越来越强。”
这位负责人说，在今年秋季开学后，区教体局
会继续进行统计，看目前在校的有多少孤独
症儿童，由学校参与做一些研究。“看是分散
性随班就读，还是相对集中地进行康复治疗，
然后再逐步优化调整。”

先试：在普通学校建立“资源教室”
一些专家建议，普通学校应该关注孤独

症儿童，提供一些特别的教育，配套特教老
师，比如建立资源教室，使得他们在获得补救
教育的同时能够得到正常的教育，“帮助他们
回归社会”。

据了解，管城区计划先试，在普通学校修
建资源教室作为孤独症儿童的康复训练。“孤
独症儿童平时和正常孩子一起上课，每周安
排一定时间到资源教室进行康复训练。”管城
区教体局相关负责人介绍，建资源教室并非
难事，难的就在于缺少师资。“现在，只能等资
源教室建起来，先由一些有爱心的老师兼顾
着，明年再招聘特教老师。”

在郑州康达能力训练中心，两个孤独症女孩在表演舞蹈，她们也慢慢打开了心门。


